

## DÍA INTERNACIONAL DEL PUEBLO GITANO C-LM

Desde 1971, el 8 de abril se celebra el Día Internacional de los Gitanos, una fecha poco conocida todavía pero que va ampliando su difusión. María y Rebeca, dos gitanas universitarias, cuentan su historia de superación. Por **Sylvia G.S**

# "Ser gitana es ser persona, no se deja de ser persona por ser gitana"

**H**ace unas semanas alrededor de 200 gitanos se encontraban en Madrid realizando una visita cultural por su casco histórico. Una señora se les acercó sorprendida y les preguntó si habían viajado a la capital para cantar y bailar. "¡Que gracias!", le dijo a una de ellas. La joven le explicó que se trataba de un encuentro nacional de gitanos universitarios. La mujer se sorprendió aún más. Anécdotas como esta todavía suceden casi a diario. La comunidad gitana no se ha despojado aún de los falsos mitos de su etnia y la sociedad sigue viendo tan sólo al 'gitano artista' o al 'gitano marginal'. Pero existen otros, los llamados 'gitanos invisibles', los que conviven con el resto de payos y que además conforman el 60% de la comunidad gitana. Sin embargo nadie los ve, o nadie quiere verlos.

María y Rebeca Santiago Moreno son mellizas, gitanas y universitarias. Nacieron en Puertollano pero viven en Ciudad Real, donde asisten a clases en el campus ciudadrealense. María estudia tercero de Derecho y Rebeca Magisterio. Son un ejemplo de esfuerzo y superación y un referente para su comunidad y para toda la sociedad. Además son dos de las protagonistas de un libro publicado por la Fundación Secretariado Gitano con la intención de contribuir a esa lucha contra una visión estereotipada.

### 50 ESTUDIANTES GITANOS Y GITANAS

La Fundación ha editado más de cien páginas en las que cuenta la vida de 50 estudiantes gitanos y gitanas. Desde sus comienzos, la Fundación ha promocionado la educación como uno de sus pilares de trabajo para que la comunidad gitana pueda acceder y mantenerse en ella de forma igualitaria. "Es la principal plataforma para la promoción y el desarrollo de la comunidad", señalaba Carlos Ruiz Martín, director territorial de la Fundación Secretariado Gitano de Castilla-La Mancha.

María y Rebeca también lo tienen claro. Son la segunda generación en su familia después de la dictadura y las únicas universitarias. Su padre tiene estudios primarios y su madre no sabe leer ni escribir. Ruiz cree que hay que romper la visión que tiene la sociedad en general de que los gitanos no quieren estudiar, "de que tienen las mismas oportunidades pero no las aprovechan". "Hay que entender que los gitanos llevan como quien dice cuatro días accediendo al colegio, a partir de que empezamos a tener democracia", destaca Ruiz.



Carlos Ruiz junto a María y Rebeca Santiago Moreno mostrando el cartel conmemorativo del Día de los Gitanos.

En este sentido se expresa también María. Recuerda cuánto tardó "la mujer paya" en tener los mismos derechos que los hombres. "Yo soy mujer, soy gitana y soy universitaria, los avances que se están haciendo no se quieren ver", precisa. Rebeca también refuerza la visión de su hermana. De hecho ella ejerce de profesora en prácticas en un colegio y es consciente de la importancia que tiene la educación. "Estamos preparando para salir a la calle, para decir que somos iguales que cual-

quier otra persona y demostrar a los gitanos también que el futuro es la educación", indica.

### EL "GITANO BUENO"

Incluso los patrones culturales de la propia comunidad están cambiando, "antes los gitanos de respeto decían que era un gitano bueno aquel que estaba bien relacionado, tenía tierras, tenía dinero... ahora un gitano bueno es el que tiene a sus hijos en el colegio", afirma Ruiz.

Para las dos hermanas la edu-

cación les hace libres y les permite decidir. "El conocimiento de otras culturas puede permitir decidir a otra mucha gente", añade María. Por eso no entienden que todavía haya que romper tópicos, que algunos profesores de Universidad utilicen estereotipos en sus clases y que mucha gente asocie su cultura a la exclusión social. "El gitano no se aísla, menos del 40% de los gitanos vive en barrios marginales y en esos barrios hay tanto gitanos como payos", señala María. El director territorial de

la Fundación subraya que es cierto que algunos gitanos viven en exclusión social pero nega rotundamente que eso tenga que ver con la cultura gitana. "Lo malo es que lo que hace un gitano se le aplica a todos".

Hoy por hoy, la palabra gitano todavía sigue siendo utilizada de forma peyorativa y no se asume que haya gitanos normalizados que tienen sus costumbres, sus raíces y su cultura. "A todos se les viene a la cabeza la imagen del programa Callejeros", puntualiza Ruiz.

Precisamente la cultura gitana

### APORTACIÓN CULTURAL La cultura gitana ha enriquecido en valores, léxico y arte a la cultura española

na enriquecido en valores, léxico y arte a la cultura española. La mayoría de las personas utilizan a diario sin saberlo palabras que proceden de caló, como bulo, chaval, chivato, ligar o perplejo, entre otras.

María y Rebeca defienden su cultura, a la que siempre se ha tachado de machista, algo que también puede cambiar gracias a la educación. "No es que la cultura gitana sea machista, es que España es machista. El pasado año murieron más de 60 mujeres por violencia de género, menos del 2%, y ya estoy diciendo mucho, eran gitanas", puntualiza la estudiante de Derecho. Rebeca afirma que se siente orgullosa de ser gitana por todo lo que han sufrido y vivido sus antepasados. "Estamos aquí por ellos, gitano se nace, se es y se siente, naces siendo gitano y mueres siendo gitano", sostiene. Para María ser gitana es ser persona, "en ningún momento se deja de ser persona por ser gitana".

Estas dos hermanas son el ejemplo de miles de gitanos que luchan cada día por romper los tópicos y por dejar de ser invisibles.

### DÍA DEL PUEBLO GITANO

Hoy se celebra el Día Internacional de los Gitanos (Internacional Roma Day), fecha institucionalizada desde 1971. Aunque va ampliando su difusión, es una conmemoración poco conocida todavía. Actualmente hay gitanos por todo el mundo. En Europa, Rumanía es uno de los países con una comunidad gitana más numerosa (más de dos millones), seguido por España que tiene alrededor de 600.000.